

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los dias excepto los Lunes y dias siguientes a festivos. En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16. En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha. ADMINISTRACION. Calle de la Zapateria vieja n.º 4. Principal. PUNTOS DE SUSCRICION: En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados a precios convencionales. Insértese 6 no, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

VIAJE ALREDEDOR

DE LA EXPOSICION UNIVERSAL DE VIENA, POR UN CABALLERO ESPAÑOL. (1)

III.

La Ciudad.

De todos los pueblos grandes del mundo, se dice que hay una regla para que el viajero no pueda extraviarse cuando emprende por ellos indiscretas escursiones. Esto lo cunden, sin embargo, los que conocen el país a cierra ojos, y no necesitan para cruzarlo reglas ni lazarrillos; pues por lo que hace a los forasteros, muchos dormirian en la calle las mas noches, a pesar de la regla, si no encuentran al fin y al cabo un alma caritativa que los lleve a su casa.

Un amigo nuestro, por ejemplo, oyó decir en Londres que los omnibus de color de chocolate pasaban indefectiblemente por su fonda, y así era la verdad: pero una noche que, muerto de cansancio, de hambre y frio, recurrió a uno de ellos para que lo condujese, segun la regla, se encontró a las dos horas de marcha con que habia llegado al extremo opuesto de la poblacion. El infeliz habia subido al coche cuando este, muy cerca de su casa, tomaba el camino de retorno; y aunque despues le habria llevado a la fonda, por la regla, dió la combinacion de que hacia a aquella hora su última jornada. Desde entonces ha aborrecido el chocolate.

Viena si es quizá el único pueblo de quien puede decirse que posee una regla para que nadie se extravie en sus calles, ó mejor dicho, dos: la torre de San Estéban y el boulevard de cintura, llamado Ring (Anillo).

No sabemos por que la catedral de Viena, que es el templo a que corresponde esa torre, carece de la fama artistica que disfrutan otros monumentos de su clase, muy inferiores a él. Nosotros creemos que la torre, sobre todo, es la primera del mundo. Bien es verdad, y esto explica en cierto modo la indiferencia de la fama que la colosal y noble aguja de San Estéban, no se ha concluido hasta nuestros dias.

Comenzóse en el siglo XIV con tal atrevimiento, que ni la piedad, ni el oro, ni los medios de accion, bastaron en cinco siglos para dar cima a su completa traza. Aun puede decirse que están calientes los últimos golpes de cincel dados en la filigrana de su flecha que toca a las nubes. La célebre aguja de Strasburgo, cantada de continuo por críticos y viajeros, con ser tan seductora como lo es, tendria algo de afeminacion al lado de la de San Estéban. Si fuese posible, parecerian esas dos palmeras que en igualdad de esbeltez y arrogancia, simbolizan dos poderes distintos; la de Viena seria la palmera hombre.

El pico de este coloso de la arquitectura gótica del siglo XI, domina todo la ciudad, y como se halla situado en el centro matemático de la misma, que es a la vez el núcleo de la vida y animacion mercantil, no hay sino tomarlo por atalaya, para ir dirigiéndose dentro a fuera ó de afuera a dentro de la poblacion.

Los bulevares del propio modo (si es que ya la palabra hay que admitirla en nuestro idioma) sirven de círculo mediador entre el centro y las antiguas extremidades de Viena, y forman un anillo redondo, sin solucion alguna de continuidad.

La corte de Austria era hasta hace poco tiempo un pueblo de cortas dimensiones. Lo ahogaban y estrechaban fuertísimas murallas, que la experiencia ha declarado inútiles, con cuyo derribo se ha dado base al establecimiento de una ancha vía, que nada hay

que envidiar a las mas suntuosas de París ó Londres.

En ese inmenso anillo se han encontrado: el palacio imperial, que era una imponente construccion de la fortaleza; hermosos edificios, que correspondian al término de las instalaciones antes posibles, y sobre todo, espacio suficiente para que la ciudad se dilate y crezca en proporcion majestuosa, quintuplicando por lo menos su área, y proporcionando ese corredor en el cual se encuentra todo, por el cual se camina a todas partes, y con ayuda del cual es imposible perderse, sin conocer a poco tiempo la ruta conveniente para el viajero.

Viena no debía haber convocado una exposicion, bajo el punto de vista de su belleza urbana, hasta dentro de diez años. Hoy tiene en proyecto y construye la mas hermosa parte de su ensanche: levanta su universidad, levanta su ayuntamiento, levanta magníficos palacios para el arte, para la ciencia y para el recreo público; todo lo cual, terminado que sea, y ha de serlo pronto, constituirá un conjunto de magnificencia digno de animacion.

Por lo demás tenemos que repetir lo que ya antes hemos dicho; los vieneses no viven en casas, sino en palacios monumentales. Todos los viajeros se engañan lo mismo: — ¿Qué príncipe vive aquí? (preguntan). Qué museo es este? ¿A que institucion corresponde este soberbio edificio? — Y todos quedan estupefactos cuando se les responde: — «Eso es simplemente una casa de vecindad, donde puede V. tener habitacion si gusta.»

Baste decir que a poco del derribo de las murallas, se encargó a un hábil arquitecto que ideara el plan de un teatro para ópera alemana, digno del gran imperio. El artista, a quien no se puso coto, trazó su teatro de la manera mas grandiosa que cupo en su fantasia; pero como durante la construccion levantaron en el testero de enfrente una casa particular, que excede en magnificencia al teatro, cuando cayó la andamiada de este, el arquitecto miró a un lado y a otro, y se pegó un tiro.

La monumentalidad, con todo, no constituye una yana ostentacion de gasto; parece mas bien una necesidad exigida por el sentimiento noble de los habitantes. Esos palacios que decimos, son de ladrillo y yeso, pocos de piedra, ningunos de marmol ni jaspé. Una casa de Viena es posible que cueste la mitad de una de París, y con seguridad el mismo precio que las de Madrid.

Pero fabrican el ladrillo de tal modo, amasan el yeso de tal manera, revocan con tan singular esmero y sobre todo concluyen y perfilan con tal arte, que el elemento material, por humilde que sea, se aristocratiza en manos de los artifices.

Añádase a esto la valentia por norma de concepcion; la amplitud por regla de trazado, la severidad por costumbre de estilo, y ya se comprende bien lo que resulta de esos componentes. No olvidemos tampoco que aquí nadie ensucia las calles ni las casas, que no se tiran piedras, que no se arañan las paredes con los bastones, que no se pintan monos, que no se vierten aguas, que la via pública, en fin goza de todas las inmunidades inherentes al interior mas cuidado y pulcro; con el cual el yeso, que parece piedra, sigue pareciéndolo, la estátua de escayola que simula marmol, sigue simulándolo, y los barnices adquieren consistencia, y las pinturas al fresco conservan jugo, y los dorados brillo, y la fisonomia general de las casas, como acontece con el aspecto general de los individuos, no revela al hombre que con un traje elegante se arrastra por el suelo, sino al que con un traje, decente solo, aspira a sostener las trazas de un distinguido porte.

El estilo arquitectónico de las construcciones de Viena, y en general el de toda la ornamentacion de sus salones y aposentos, es el greco-romano; pero con tendencias a formar estilo propio alemán. Predominan en él la sencillez ática, la sobriedad de los adornos, la alteza de los huecos y la multiplicacion de las columnas. Pintan y doran con medios tonos de color, que dan señorío al conjunto y placido recreo a la vista de los detalles. Odian todo lo francés y todo lo churrigueresco latino, si bien cuando ocurren en el defecto de usarlo, lo hacen de la manera mas disparatada y sainetesca de mundo. Fuente y portada hay en Viena, ante las cuales pasarían por modelos de estilo clásico la fuente de Anton Martin y la portada del Hospicio.

Pero estas, a la verdad, son excepciones que ellos critican lo mismo que nosotros, puede asegurarse que pesen una tendencia al arte bello, contrariada solo por las exigencias de la vida contemporánea. Sus casas, son palacios, decimos; pero sus palacios no son como los de Génova ó los de Roma. En cambio Roma y Génova no construyeron sus palacios para tener una tienda en cada portal, ni un sastre en cada entresuelo, ni un archiduque en cada primer piso, ni una fonda en cada segundo, ni una casa de huéspedes en cada tercero, ni una poblacion de menestrales en cada sotabanco, como estos necesitan establecer aquí.

Tampoco las ciudades monumentales de Italia y Grecia pensaron nunca en calcular sus ingresos, ni en preservar de las nieves sus patios, ni en aguzar las cubiertas de sus techumbres, ni menos en construir en cada casa cien fogones, y cien cuartos de comedor y cien gabinetes de servicio y mil aposentos de dormitorio, como la vida moderna exige de los arquitectos contemporáneos.

Lo difícil de amalgamar en el día, es el mercantilismo interino, con la prodigalidad y grandezas externas; y esto lo consiguen los alemanes de un modo sorprendente, como lo indican las preguntas del viajero que antes hemos apuntado.

Estudiaran aquí los arquitectos españoles, y no poblarían nuestras ciudades de esos castillejos incómodos, de esos tugurios ahogados; simétricas planicies sin movimiento, perpétuos cuadrilongos sin gracia, abigarrados revoques sin consistencia, que hacen asemejar nuestras habitaciones a miserables colmenas de la especie humana.

Es muy común en Alemania, y Viena singularmente, hacer gran gala de ello, el dotar a los ciudadanos de esparcimientos campestres, que ofrezcan compensacion a todo el mundo de la vida estrecha de sus casas en los dias que la naturaleza se cansa de su frecuente llover, de su frecuente soplar y de su helar frecuente, bajo estas latitudes en que tiene su origen la inclemencia atmosférica de toda España.

Al modo que los romanos fabrican termas para el pueblo, porque el pueblo allí necesitaba agua, los alemanes fabrican espaciosos y pintorescos vergenes que, elevados a verdadera institucion, reciben el genérico nombre de «Jardines públicos.» — El jardín público es en Alemania el falansterio donde se nivelan todas las fortunas, donde se modifican y enriquecen todas las naturalezas. Si no temiéramos incurrir en una figura chavacana, diríamos que el jardín público de los alemanes, es la sopa conventual que la abundancia colectiva reparte entre los hambrientos del campo.

Bien es verdad que en Alemania, aunque hay muchos pobres, hay pocos mendigos, y que estos no son harapientos ni descorteses, ni tienden a la destruccion, ni afean los conjuntos con destempladas formas, ni usan del campo mas que en la medida de la satis-

(1) Véanse los números de La Lucha del 31 de Mayo y 8 de Junio últimos.

faccion natural y justa que su propio mérito produce.

En los puntos mas céntricos de Viena, que son á la vez los mas valiosos, han cuidado á porfia, la municipalidad, la corte y hasta las sociedades particulares, de construir bellos jardines públicos, donde al par que de los encantos de la naturaleza, se goza por el pueblo de los encantos de la música. Al aire libre unas veces, en pintorescos sotechados otras, y en suntuosos salones siempre, revestidos con lujo imponderable, pueden los vieneses no dejar pasar dia sin que arte y naturaleza les brinden con plácida compensacion á sus quehaceres ordinarios. Dentro de estos jardines hay seccion especial destinada á los niños, dispuesta de tal modo, que, sin sobresalto de sus parientes ó guardianes, puedan á su vez las criaturas gozar del albedrío de sus ligeros miembros y fogosas imaginaciones, evitando además molestias á la multitud para quien son indiferentes. El jardín público, en una palabra, constituye toda la vida externa de los alemanes.

Ese Prater renombrado, que limita al Danubio, en cuyas extensas alamedas, severos bosques y pintorescos prados cabe sin duda alguna toda la poblacion de Viena, dejando espacio todavia para que se instale, con desarrollo nunca visto, la exposicion universal de este año, no es un paseo, en el sentido español de la palabra; es un desahogo campestre á donde se va á caminar, á hervorizar ó á merendar, sin pretensiones del sube y baja de nuestro Prado.

Las gentes ricas, ó, que sin serlo, pueden tener algunas horas carruaje, lo cruzan al galope cada dia, como medio de cómoda locomucion, y para pretexo de rápida visualidad; pero la amalgama de la Fuente Castellana de Madrid, entre los paseantes que marchan á pié, los ginetes que cabalgan y las damas que se balancean en sus carretelas, formando ese pintoresco conjunto que nosotros apellidaríamos *sarao sin convite*, donde todo el mundo se viste para todos, donde todas las conversaciones se confunden á la altura admosférica de las cabezas, como si perteneciesen á una sola conversacion; ese paseo que no es paseo, esa festividad diaria que no es fiesta, ese regocijo público que no se le tributa á nadie, solo corresponde á la raza latina, y con especialidad á nuestra lijera é inimitable raza española.

Estas razas germánicas pasean por higiene, ó por oír música, ó por distraer su ánimo de las graves ocupaciones de su oficio; pero pasear por pasear, perder el tiempo por perderlo, mostrarse alegres por estarlo, eso no se vé por aquí mas que algun dia de Pascua, y sobre todo, nunca en seco, sino bajo la húmeda presion de los chorros de cerveza con que literalmente se remojan.

Y á propósito de Pascua: hemos notado que en poblaciones como Viena, donde á pesar de existir en gran mayoría los católicos, se ven, junto á la catedral del catolicismo el templo protestante, y al lado la iglesia griega reformada, y mas allá la sinagoga judía, y á pocos pasos la mezquita turca, siendo posible hasta la pagoda china, sin que nadie se escandalice ni lo moteje, hemos notado, decimos, que, á pesar de la indiferencia pública á los ritos de cada cual (por aquello de que nadie se enterece mas que en su parroquia), así que se nombra la palabra *pascua*, todos sin distincion confunden su regocijo en una misma borrachera. Esa identidad alcohólica de pareceres, aplicada á la libertad de cultos, no puede menos de ser tenida en cuenta por los filósofos que aspiren á fundar nuevas religiones.

Pero siguiendo la traza de nuestro anterior raciocinio, consignaremos otra diferencia esencial de temple entre las costumbres latinas y las germánicas.

En Viena hay muchos y muy ostentosos cafés; los hay verdaderamente para café, sin que en ellos se sirva otra cosa alguna; los hay para helados y refrescos, para cerveza y bebidas, para comer y para no comer; en una palabra, los hay para todos los gustos y, como si dijéramos, para todas las sectas.

El aspecto físico de estos establecimientos, es igual con escasas variantes al de los de España; pero, iqué diversidad de tono en la concurrencia que los ocupan. Lugares como son de refugio contra la intemperie, de reaccion contra el frio y de tregua contra el aburrimiento, apenas hay horas en que no estén poblados de criaturas; mas aparte del humo de los cigarrós, en que se parecen bastante á nuestros cafés, el español al entrar en ellos se figura que aquel dia precisa-

mete ha debido morir el dueño de la casa.

No de otro modo podría explicarse la actitud solemne y reservada de la concurrencia.

Muchos, los mas, ocupan una mesa solitaria, y se entretienen en perseguir con debil vista las espirales de humo de sus cigarrós; otros leen con reposado aspecto alguno de los 40 ó 50 periódicos diferentes, que el cafetero á tenido necesidad de adquirir como primera materia de su repostería; algunos juegan al ajedrez, pero, aunque varios miran, nadie disputa ni comenta las jugadas; otros hacen partida de chaquete, pero los dados ruedan sobre una gamuza, para evitar al público impresiones y sonidos desagradables.

El café viene hecho desde la cocina, con su leche, azúcar y su poquito de nata; sin que nadie se propase á alterar los gustos de la comunidad, prefiriendo mas dulce menús lechós ó ninguna nata. El mozo viene cuando viene: nunca se le llama á voces, ni con palmadas, ni chocando cucharillas con los vasos ni valiéndose de otros signos que del rostro suplente para que venga. Si alguien se rie, todos vuelven la cara á un tiempo, si alguien estornuda, todos se hacen el juicio mental de que aquel caballero está resfriado; si alguien se descompone, todos piensan de seguro que el señor que se altera es un extranjero.

Las señoras en los cafés están libres de miradas indiscretas y de pasiones volantes, que tan comunes son entre nosotros: se las vé entrar sin que el sexo contrario se aperceba, y se las vé salir sin un miserable requiebro. No hay muchachos que vendan fósforos, ni zagalónas que introduzcan por la cara billetes de lotería, ni camareros que fumeen, riñan ni taconeen, ni amo que grite, ni bandejas que choquen, ni confusión que anime aun cuando descomponga el cuadro.

Per último, cafés y tabernas, que por aquí casi son lo propio, parecen casas de meditacion, cartujas de desocupados, oasis de sitibundós, estufas de frioleros, salas de descanso para esposos antiguos, todo menos tabernas y cafés; todo menos esa bulla, esa algaraza ese animacion descortés y alegre que constituye el fondo característico de nuestros establecimientos análogos, y que ocasiona la envidia de las muchachas, los celos de las mugeres, el cuidado de los padres y el terror de los malos gobiernos.

Si en la misa de dos del *Buen Suceso* se observara tanta compostura, tanta humildad y sentimientos tan pusilánimes como en las tabernas de Viena, ¡qué fama tendrían los españoles de ser los mas cristianos y religiosos del mundo!

Un Caballero Español.

NUEVOS SUCESOS EN SEVILLA.

Sevilla habia quedado tranquila el sábado y el domingo con la salida de las tropas á Alcalá de Guadaíra; ya habia habido iluminacion y repiques; ya las barricadas abrieron paso á la circulacion de las gentes; pero eran mucho dos dias de paz y era necesario que los 800 ó 1,000 voluntarios malagueños mandados por Carvajal viniesen á la capital de Andalucía á encender de nuevo la discordia.

Su objeto se decía que era favorecer á los voluntarios sevillanos, que los suponían en lucha con las tropas; segun otros, llegados á Sevilla, querian destituir al ayuntamiento y á la diputacion, y aun marchar á Alcalá para desarmar á las tropas que el sábado salieron.

Segun el *Español* de Sevilla, habian ido á Córdoba algunos comisionados á participar á los voluntarios malagueños no ser necesaria su presencia en Sevilla; pero de nada sirvió este aviso, y el domingo, á las once de la noche, llegaron y fueron recibidos con músicas y luminarias por varios pelotones de voluntarios sevillanos, que fueron aporreando á aquellas horas las casas de los vecinos pacíficos para invitar de nuevo á que se iluminaran balcones y ventanas.

El gobernador civil, temeroso de que al dia siguiente marcharan á desarmar las tropas de Alcalá, hizo pública una comunicacion del capitán general, fecha del 29, manifestando hallarse aquellas en excelente estado de subordinacion y disciplina y esperar las órdenes del ministro, sin que abrigasen pensamiento alguno de hostilidad contra la milicia y el pueblo de Sevilla. Esto no obstante, los voluntarios intransigentes parecian persistir en el desarme.

El lunes por la mañana arengó al pueblo y á los voluntarios en la plaza Nueva un ciudadano llamado Palomera, escitándolos á la destitucion del ayuntamiento. Dirigiéndose á dicho edificio, salió á recibirlos el alcalde interino, Sr. Garcia Herrera, el cual fué atropellado revolver en mano, y penetrando los grupos en tu-

multo en la sala de abildo, se constituyó una junta revolucionaria presidida por el capitán Mingorance, que mandó poner centinelas.

Mingorance, declaró constituida la junta y disueltos el ayuntamiento y la diputacion. Un obrero protestó y fué amenazado.

Entretanto, la ciudad tomaba el mismo aspecto amenazador que los dias anteriores; los cañones fueron colocados en los mismos puntos que el dia 24; los toques de llamada menudeaban, y era lo mas extraño que se ignoraba contra quien se preparaban aquellas fuerzas. A las doce y media llegaron á la plaza Nueva, inmediata al municipio, cuatro cañones conducidos por voluntarios malagueños y sevillanos dando vivas á la federal social.

El gobernador con algunos empleados y unos 20 voluntarios, declaró facciosa á la junta revolucionaria, mientras un peloton se apoderaba del telégrafo prendiendo al jefe y á sus empleados. Aquella autoridad quiso recuperar el telégrafo; pero desistió por contar con escasas fuerzas y se limitó á cortar la línea. Despues convocó á los voluntarios para ir á combatir á la junta.

Los insurrectos arrastraron dos piezas, una de las cuales fué colocada frente á la habitacion del gobernador. Este abrió las puertas, se apoderó de ambos cañones y los introdujo en el edificio.

A las dos de la tarde se marcharon los voluntarios malagueños, diciendo entonces Carvajal que no queria suscitar conflictos en Sevilla.

La junta revolucionaria publicó una alocucion que terminaba con un viva á la república federal social y una orden para que en el término de dos horas todos los vecinos entregaran las armas de fuego; pero aquella misma tarde fué disuelta la junta, que ya habia destrazado porcion de libros y documentos, y presos sus individuos en distintos puntos de la ciudad. Segun el *Estado Andaluz*, entre estos habia un francés emigrado. El pueblo y los voluntarios pedian la cabeza de Mingorance y otros individuos de la junta, y el mismo colega añade que los presos fueron aquella tarde embarcados en la goleta *Diana*.

GACETILLA GENERAL.

Es más que probable la reposicion de D. Mariano Arnau en el cargo de Administrador Económico de esta provincia que con tanto celo é inteligencia ha venido desempeñando y del que fué separado hace pocos dias con gran disgusto de todos los Gerundenses sin distincion de partidos ni posiciones.

Nos alegraremos el poderlo así consignar y aplaudir una reposicion tan justa como generalmente deseada.

Todos los martes de las semanas correspondientes á este mes, se reunirá la Comision Permanente para revisar los acuerdos de los Ayuntamientos.

Ayer estuvo nuestro mercado desaminado en gran manera siendo contados los *payeses* que á él concurrieron, gracias á la patriótica conducta de los católicos (?) arcundadas que impiden todo tránsito y movimiento en médio de la completa impunidad de que gozan en estos benditos tiempos.

Si mientras los federales se destrozan y debilitan á su república en los clubs y en todas partes, combatieran á ese enemigo devastador y sanguinario, más ganarian y ganaria la libertad.

¿A que cansarnos inutilmente?

Se ha suspendido la venta y canga del sello para documentos de jiro de sesenta y dos céntimos de peseta, mandándose se continúe la espendicion del de docientas cincuenta milésimas de escudo que venia usándose hasta el dia.

En las primeras horas de la mañana de ayer, se suicidó en Pedret, infiriéndose una herida grave en el cuello, con una cuchilla de zapatero y arrojándose acto continuo á uno de los pozos de agua *picante*, en donde espiró, un hombre de alguna edad que segun se nos dice solia padecer algunos intervalos de monomanía. El juzgado de primera instancia se trasladó al sitio de la desgracia instruyendo las oportunas diligencias.

Deseamos á la familia del finado mucha conformidad para sufrir con resignacion el dolor de tal desgracia.

Se nos ruega llamemos la atencion del Sr. Alcalde hácia los muchachones y hombres que, careciendo de pudor y abundando en desvergüenza, van á bañarse junto á la barca del Ter sin mas ropa que la que usaban nuestros padres Adán y Eva antes de comer la dichosa fruta, impidiendo de esta suerte el que muchas personas y especialmente las señoras, paseen por aquel sitio centro hoy de tanta inmoralidad.

A las siete menos cuarto salió ayer mañana de esta capital el Sr. Gobernador civil de la provincia acompañado del diputado provincial Sr. Alsina, y

seguido de una pequeña columna compuesta de voluntarios francos de Guilleumas y una sección del benemérito cuerpo de la guardia civil.

Aunque la salida la verificó por la puerta de Francia, ignoramos el punto hacia donde se dirigía, á pesar de que oímos decir que lo hacia á Palafrugell y que el objeto que llevaba era sanjar ciertos inconvenientes que se rozaban con las próximas elecciones provinciales, cosa que dudamos si buen supimos que cierto diputado no iba en la comitiva como es de costumbre, circunstancia en que se apoyaban los que pretendían adivinar la verdadera causa del viaje.

Se ha mandado á los Alcaldes morosos, que si á correo seguido no remiten el acta de declaración de mozos útiles para la reserva de este año (declaración de soldados en buen castellano) se procederá contra ellos con todo rigor.

Siempre hemos oído decir que quien amenaza no suele pegar.

Ayer le tocó ser bloqueado á Cassá de la Selva. Al llegar el coche diligencia, que hace la carrera de S. Feliu de Guixols á esta capital, á la fuente del Capricho que está situada á medio kilómetro de nuestro cementerio, salieron de la casa á dicha fuente próxima, unos cuantos carcondas quienes, despues de haber hecho parar el carruaje, hicieron bajar á los viajeros procedentes de Cassá, les obligaron á satisfacer cinco pesetas por barba y se quedaron con ellos, permitiendo al vehículo y á los demás viajeros llegar hasta esta sin el menor impedimento.

En concepto de uno de los viajeros que nos puso al corriente de lo que acabamos de relatar, si entre los detenidos en la fuente habia algun ricacho de la mencionada poblacion, será muy posible se lo hayan llevado para exigir por su rescate alguna fuerte cantidad, dejando en libertad de desandar el camino á los demás, pues lo que quieren los religiosos soldados de Dios y del Rey, son cuartos y sobre todo los que tienen pedidos á los Cassanenses por via de contribucion y que aquellos se negaron á pagar, cuya negativa es la causa fundamental de tal bloqueo.

La circunstancia de haber sido detenido el coche de S. Feliu de Guixols á tres kilómetros escasos de esta capital y la de haber en la casa dicha bastantes carlistas con el mayor descuido y sangre fria, prueba lo que venimos diciendo y que tan mal sienta á algunos federales, esto es, que los facciosos aumentan en número y en atrevimiento; que obran como quieren, cuando quieren y en donde quieren; que hoy estamos peor que nunca con esa jente, que cuentan con una verdadera impunidad y que interin se canta mucha marselesa, y se andalucea á más no poder por las calles de las poblaciones, los enemigos de la libertad, sitian por hambre las mismas que bien les parece sin temor á que los patriotas de la federal que tienen armas, así como los que además de tener armas cobran, vayan á moléstarlos en lo más mínimo.

Lo cierto es que esto se pone muy mal; que la ausencia del nunca bastante alabado general Martínez Campos la hemos principiado á sentir muy pronto y que al paso que esto camina dentro de pocos días no estaremos seguros ni en nuestras casas, digan lo que quieran los de los estados y cantones.

Los gobiernos monárquicos podrian ser malos, pero entonces no sucedia lo que hoy sucede ni mucho menos. ¡Pobre pais! ¡Pobre libertad!

Otra nueva heroicidad de los carlistas hemos de poner en conocimiento de nuestros queridos favorecedores.

Ginés Quintana, honrado ciudadano y excelente padre de familia que vivia en la calle de la Galera de esta ciudad, fué encontrado hace tres dias en el camino que de esta capital conduce á Olot, por los secuaces del absolutismo, y apesar de las protestas que el infeliz hizo, y de las súplicas que dirigió á los fanáticos carlistas, fué horrorosamente por estos maltratado hasta el punto de haber fallecido, segun se nos asegura, de resultas de tan infame agresion, fundada en la gratuita presuncion de aquellos desalmados de ser el infeliz Quintana espía de las fuerzas liberales.

La desgraciada viuda está como pueden imaginarse nuestros lectores sumida en un mar de sentimiento, en la miseria, pues además de carecer de recursos tiene cuatro hijos á quienes casi no puede alimentar.

He ahí la guerra que hacen esos fanáticos fraticidas; he ahí sus obras elocuentes por su barbarie y dignas de quien las consume.

Ayer tarde salió de esta capital parte del batallón de voluntarios de la república con objeto de practicar un reconocimiento por el camino de Cassá y terrenos colindantes, regresando á las seis sin novedad alguna.

Tambien vimos á una partida de voluntarios de

Bañolas que al mando del señor Ametller vinieron no sabemos á que y regresaron á dicha poblacion en la misma tarde.

El conocido músico de esta capital Sr. Vidal, al frente de una nueva orquesta de plaza (así la apellida) por él organizada y dirigida, inaugurará sus trabajos esta tarde de 7 á 8 en la plaza de la Independencia, tocando *sardanas largas* bien combinadas y originales en cuanto á la composicion é instrumentacion.

No dudamos de que la concurrencia será grande, atendiendo á la novedad y á la baratura del precio de entrada, pues todo lo gratis agrada y mas cuando es música lo que convida á los aficionados al baile del pais.

A las seis de esta tarde tendrá lugar en el paraninfo de esta Universidad Libre situado, en la Casa-Hospicio, el solemne acto de recibir el Licenciado en farmacia D. Isidoro de Fuentes la investidura de doctor en la misma facultad; apadrinándolo el conocido catedrático de Derecho del claustro del mismo establecimiento libre, Doctor D. Manuel Viñas.

Felicitamos anticipadamente al nuevo Doctor. El dia 2 llegó á Santander el vapor correo de Cuba.

Hace dos dias que el calor es tan intenso, que no hay sitio alguno capaz de mitigar la sofocacion que se siente.

Con tal motivo, tanto los rios, como el establecimiento de baños de la plaza de la Independencia, están sumamente concurridos.

NOTICIAS CARLISTAS.

Parece que ha muerto á consecuencia de sus heridas D. Carlos Caro, jefe carlista.

En vista de las noticias de levantamientos carlistas en las Encartaciones de Vizcaya y de los reclutamientos forzosos que se están llevando á cabo, se han dado algunas autorizaciones á republicanos federales, hijos del pais, para que movilicen pequeñas partidas que exploren los pueblos, protejan los habitantes y secunden la accion de las columnas.

De un periódico liberal de Bilbao tomamos las noticias que siguen:

«Signe el reclutamiento de mozos. De Bilbao y de otros puntos se ausentan los que se hallaban ocupados en diferentes oficios y obras. De las minas de Somorrostro y de los trabajos de los ferro-carriles mineros que algunas compañías inglesas tienen en construcción, se han marchado muchos hombres, quedando en parte suspendidas las labores.»

«El brigadier exento de servicio, don Castor Andechaga, procedente del convenio, que vivia retirado en Somorrostro y que mas de una vez ha montado á caballo para reprimir algunos movimientos carlistas en este pais, se ha lanzado ahora á la insurreccion. Ayer mañana se le vió por la parte de Sodupe acompañado de otras personas, por su traje no gentes del campo y de algunos mozos, y se dirigió hácia Llodio, sin duda en busca de Velasco. Uno de los que le acompañan es D. Manuel Garay, acogido al convenio de Amorevieta, que habia comprado estos dias un hermoso caballo á uno de los jefes del ejército que aquí se encuentra.»

El Sr. Andechaga es ya de muy avanzada edad, pero sin duda todavia un enemigo temible; goza de prestigio en esa comarca, y en ella se mantuvo por largo tiempo durante la guerra civil, con escasa gente, burlando la persecucion de crecidas fuerzas.»

Unos 200 hombres se calcula que pasaron ayer las lanchas de Portugalete, abandonando los trabajos mineros para ir á la faccion. Dieron ese rodeo, segun se decia, por temor de que fueran detenidos en Bilbao. Es pasmosa la puntualidad con que acuden los mozos al llamamiento desde los puntos mas distantes.

COMUNICADO.

Sr. Director de La Lucha.

Figueras 4 Julio 1873.

Muy señor mio: Escándalo mayúsculo ha dado en esta poblacion, sin distincion de banderías, la cesantia del jefe económico, Sr. Arnau, persona dignísima en todos conceptos, de suficiencia y honradez á toda prueba, ageno completamente á la política y atento constantemente al cumplimiento de sus deberes. El gobierno se priva de un excelente servidor del estado y la provincia pierde uno de sus mejores funcionarios. Oí á varios decir que si el sucesor del señor Arnau toma posesion, y es quien algunos se figuran, van á publicar un librito. Tendrá que ver.

¿Sabe V., amigo mio, que el gobierno de la república se luce con el personal que ocupa los cargos públicos? Tocante á esta villa, hay algo y mucho que

decir sobre este punto, del que nos ocuparemos á su tiempo, que se acerca, para dar al César lo que es del César.

Con este motivo, me repito de V. affmo. atento S. S. Q. B. S. M.—A. L.

Correo de Madrid.

En vista de las noticias de levantamientos carlistas en las encartaciones de Vizcaya y de los reclutamientos forzosos que se están llevando á cabo, se han dado algunas autorizaciones á republicanos federales, hijos del pais para que movilicen pequeñas partidas que exploren los pueblos, protejan los habitantes y secunden la accion de las columnas.

El gobierno les ha facilitado buen armamento y municiones, y de aquí á pocos dias estarán prestando en los valles de las encartaciones de Vizcaya utilísimos servicios.

Parece que ayer en Zaragoza invadió la estacion un grupo numeroso á la llegada del tren correo de Madrid y quemó todos los periódicos carlistas que conducia.

Un franco de Badajoz tuvo á bien apoderarse del dinero y del revolver del sargento y fugarse. El sargento toma una escopeta y, acompañado del corneta, se pone en su persecucion. Atraviesa la frontera portuguesa, llegan á Elvas, se alarman los portugueses y los ponen presos. Ahí terminó la historia.

El Sr. Suñer ha empezado ya las reformas del personal de la secretaría de Ultramar. De los doce oficiales de secretaría que tiene aquel departamento es posible que sean suprimidas cuatro de esas plazas, y han sido ya declarados cesantes tres oficiales entre ellos el Sr. Huelin.

Anoche se reunió el centro parlamentario independiente, y la comision encargada presentó las bases que han de discutirse. De estas, unas se refieren á orden público, y las otras se dividen en bases constitucionales, administrativas, económicas y sociales.

De hoy á mañana se celebrará otra reunion para concretar definitivamente algunos puntos de los que abrazan aquellas bases, y declarada urgente la discusion de algunas reformas, serán las primeras que se discutan la abolicion de la pena de muerte y la abolicion de la esclavitud.

El centro consultará tambien al Gobierno y á la derecha de la Cámara, los acuerdos previos de sus discusiones.

En Ciudad-Real ha ocurrido hoy un hecho verdaderamente notable. El comandante militar de la provincia, en cumplimiento de órdenes del Gobierno, dispuso el embarque en el tren del regimiento de caballería que guarnece á dicha capital para que viniese á Madrid. Ya establecida la tropa en los wagones, se presentó en la estacion el gobernador de la provincia al frente de la guardia civil, cercó el tren y ha impedido la marcha del regimiento, diciendo que no tiene por conveniente la salida de la tropa, pues la necesita en aquel punto.

El regimiento, en efecto, no ha marchado, y el comandante militar ha dado cuenta al Gobierno para que resuelva el conflicto, pues el gobernador civil ha conminado con severas penas á la empresa del ferro-carril si facilita á la autoridad militar material de trasporte para las tropas.

Seccion Mercantil.

Mercado de Gerona del dia 5 de Julio de 1873.

Trigo.	21	pest.	26	cént.
Mezcladizo.	47	»	50	»
Cebada.	41	»	25	»
Maiz.	42	»	50	»
Judias.	26	»	»	»
El hectólitro.	43	»	50	»
Habas.	45	»	00	»
Mijo.	42	»	50	»
Fayol.	40	»	62	»
Avena.	43	»	50	»
Arvejas.	»	»	»	»
Centeno.	»	»	»	»
El kilogramo.	0	»	38	»
Garbanzos.	0	»	50	»
Arroz.	0	»	80	»
El litro.	0	»	80	»

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. La preciosísima Sangre de N. S. Jesucristo.
SANTO DE MAÑANA. Stos. Fermin y Odon obs.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia de las Beatas.

ULTIMA HORA.

El Peninsular de Valencia, publica los siguientes telegramas:

Madrid 3 de Julio.

Está ya imprimiéndose el manifiesto de los diputados intransigentes. Lo suscriben casi todos los que formaban la minoría. Mañana se dará a luz. Hablase de haber surgido una nueva crisis ministerial. El Sr. Romero Robledo ha esplanado esta tarde la interpelación que tenía anunciada. Lo mas notable de su discurso ha sido el período en que ha negado la autoridad de la Asamblea. Aumentan las partidas carlistas en Vizcaya. Asegúrase que el general Acosta se encargará del mando de Cataluña.

De Las Provincias de Valencia:

Madrid 3 de Julio.

La «Gaceta» publica la ley autorizando al Gobierno para tomar medidas extraordinarias. Los diputados que se han retirado del Congreso acordaron anoche publicar un manifiesto, dirigido al país, explicando los motivos del retraimiento. Se fundará principalmente en haber atropellado la Asamblea los derechos individuales, que son ilegales. Son conocidos nuevos detalles acordados por la Comisión redactora de la Constitución. El presidente de la República deberá ser mayor de treinta y cinco años y nacido en territorio español. No se exigen otras condiciones. El Senado se compondrá de cuatro senadores por cada canton, elegidos por las Asambleas cantonales. Han de ser mayores de cuarenta años.

El Congreso se compondrá de diputados elegidos directamente por sufragio universal. Habrá un diputado por cada 50.000 almas. Serán electores todos los mayores de veintin años. El poder central suspenderá las garantías en caso necesario, y levantará las fuerzas

armadas necesarias sin consultar á los cantones. Los cantones solo podrán sostener fuerzas de policia. Los ferrocarriles dependerán del poder central. Los municipios tendrán el deber de sostener la enseñanza primaria obligatoria y gratuita; de atender á la beneficencia procurando la estincion de la mendicidad. Cada canton podrá sostener una universidad y una escuela general de artes y oficios. La Federacion tendrá cuatro universidades y cuatro escuelas normales. Cuba y Puerto-Rico son asimilados á los cantones de España. Las contribuciones directas estaran afectas á los gastos de la Federacion y dispondrá de ellas el poder central. Los cantones solo podrán imponer contribuciones indirectas. El Sr. Carvajal ha declarado que la situacion de la Hacienda es muy aflictiva, pero no desesperada y ha dicho que pagará cuanto pueda; pero que para salir el Tesoro de compromisos es preciso que se restablezca el orden público.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Paigblanquer y Forment Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA LUCHA.

DIARIO CONSERVADOR LIBERAL, LITERARIO Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

Provincia de Gerona.

BASES DE LA PUBLICACION.

Se publica todos los dias excepto los domingos y dias siguientes á los festivos, conteniendo mas lectura que todos los de su tamaño.

Contiene artículos editoriales, políticos, científicos y literarios; noticias oficiales, extranjeras y generales. Tiene un buen servicio de activos y verídicos correspondientes, y especialmente en Cuba, de cuya causa nacional es La Lucha incansable defensor. Además contiene diariamente una sección nutrida de noticias tanto de dentro como de fuera de Gerona, cuantas de interes encierran los acontecimientos que cotidianamente se suceden en la península y ultramar, detalles de todo cuanto tiene lugar con motivo de la guerra civil, folletines, modas, variedades, viajes, descubrimientos y cuanto publicar puede el periódico de mayor tamaño.

Los precios de suscripcion los encontrarán, los que deseen saberlos á la izquierda del título de esta publicación

Redaccion—Plaza de la Independencia—3-4.º derecha.

Administracion—Calle de la Zapateria Vieja—4-Principal.

BAÑOS ORIENTALES

DE MAR, DE PILA Y OLEAJE.

EN LA BARCELONETA (calle de S. Lacro.)

Montados con lujo y comodidad como los mejores de su clase en el extranjero, y á pesar de ello, los precios que rigen son iguales á los de los demás establecimientos de Barcelona.

Los Sres. bañistas que deseen consultar el médico del establecimiento, podrán hacerlo todos los dias, siendo gratis dicho servicio.

Desde las seis de la mañana hasta el anoecer, saldrán coches para dicho establecimiento, de la Rambla del Centro, plaza de la Constitucion y Santa Catalina, Barcelona. 3-3

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andrea de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estrasjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquín Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.

Mr. Guyot, después de muchos y laborables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acrididad al momento al aguarlo, y amargura insostenible haciendo al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeña cantidad contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

- EN BEBIDA:—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soporras por cada botella.
- BRONQUITIS
- CATARRO DE LA VITIGA
- RESPIRADO
- COQUELICHE O TOS CONVULSIVA
- TOS TENAZ
- IRRITACION DE PECHO
- ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
- AFECIONES DE LA PIEL
- PICAZONES
- ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA
- EN INYECCIONES.—Cuatro partes de agua y una de licor (eficacia estremada).
- FLUIDOS CRONICOS O RECIENTES
- CATARRO DE LA VESIGA

El Alquitran de Guyot (Goudron Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en París, en casa de L. FRÉRE, Rue Jacob, 19. En Sevilla, Farmacia de la Vinda de Espinosa. En Tarragona, Sebastian Basols, Plaza de la Fuente, 9.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya pureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y mioscos obtienen la debida energia fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Ario Medica no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y expulsa toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de coagulados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, con viene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplee el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento. Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

En casa D. Cayetano Carbó, calle de la Platería núm. 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustín, Gerona. Tiene el gusto de participar á sus clientes haber re-

cibido un surtido de sables con haina de acero. En el mismo establecimiento se construyen toda clase de armas y se hacen recomposiciones á precios sumamente cómodos.